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　　尊敬的月雲長老、諸位法師、諸位居士們：
　　長老是我們很久就仰慕的，不僅是韓國的佛教界，也是我們整
個世界佛教非常有貢獻的一位大德。佛教是在三千年前，釋迦牟尼
佛傳下來的，在兩千年前傳入中國，由中國再傳入韓國、日本、越
南，成為漢文已經是主流的一個地區。在中國，儒家、佛家、道家
這三家的教學，給中國這個地區帶來了兩千多年的統一、安定、和
平，它有著很大的貢獻。我們看現前我們的世界，整個世界就很類
似中國春秋戰國時候的狀況，相似。人心失去了歸依，這個原因是
在最近兩百年當中，儒、釋、道都衰落了，當然影響的因素非常之
多，主要的是西洋文明輸入了中國。
　　社會一般人士以為西方的科技文明，在整個世界產生了重大的
影響，而將中國古代所傳下來的這些精神教育，逐漸逐漸疏忽了，
這個影響非常的深遠。西方教育從小學、幼稚園都輸入要競爭，我
們曉得競爭提升就是鬥爭，鬥爭再往上升就是戰爭。現在戰爭如果
爆發，那就是西方人常講的世界末日，所以西方文化我們看得很清
楚，它是末日的文化，世界末日的文化，是很可悲的。儒跟佛，以
及東方文化跟西方有根本不相同的地方，就是東方的聖人教我們要
仁慈、要忍讓，處處先要為別人著想。所以它是溫和的，它是和平
的，前途充滿了一片生機，是真善美慧的文化。
　　我曾經看過湯恩比博士跟日本池田先生的談話，他說真正能夠
解決二十一世紀的社會問題，只有中國孔孟的學說與大乘佛法。並
且說日本、韓國、中國、越南，這四個國家對於東方文化是同源同
根，應當成為一個體系發揚光大，就能幫助這個世界消除衝突，能



夠促進全世界的和平。這個見解是非常正確，他的建議也是值得我
們尊重的，值得我們學習。可是這個願望要怎樣才能夠落實？我們
曉得佛跟儒都是最好的社會教育，可以說是至善圓滿的社會教育。
教育最重要的就是要有良好的師資，要有老師，所以，培養佛教、
儒教神聖教育的師資，是我們當前最重要的課題。因此我聽到月雲
長老在韓國發心辦學，而且辦得相當有成就，我聽了之後非常的歡
喜。
　　今天我們有緣到奉先寺來參訪，看到這樣殊勝莊嚴的道場，法
師跟我說這個道場很小、很寒酸，我不以為然。老法師也曾經到台
北來看過我的基金會，我們基金會總面績只有二百五十坪，所以是
很小的地方。在這麼多年，我們所做的工作就是利用這個小小的地
方，集中許許多多善信的力量，我們做全世界佛教的後勤的工作。
也就是我們以經書、錄相帶、磁帶、光碟，贈送給全世界佛教的機
構以及個人，只要有需要的，我們都會盡心盡力的幫助他們。我們
接觸的面非常之廣，因為我們幾乎不分宗派，不分派別，只要是佛
教的正法，我們都會平等的對待。甚至於有許多小乘國家，他們需
要經典，委託我們替他們印，我們都很樂意的幫助他們。只要他們
把版本送過來，沒有版權，這是我們最重要的一個條件，我們會拿
錢印出來贈送給他們國家，贈送給他們的一些道場。所以，這些年
來經書流通遍及全世界。
　　佛法修學的基本條件，大小乘經論裡頭都常常講，頭一個要破
我執，《金剛經》上所講的「無我相、無人相、無眾生相、無壽者
相」，這確確實實是佛法修學最基本的一個觀念。所以佛弟子一定
要學釋迦牟尼佛，心量要大，起心動念要為虛空法界一切眾生去想
。一切眾生最苦的根源就是迷惑，迷惑，對於宇宙人生的真相不明
白、不了解，所以他的想法、看法都跟事實真相相違背。錯誤的思



想、錯誤的見解就引發錯誤的行為，造作許許多多的罪業，導致世
間天災人禍，更嚴重的就是所謂三途苦報。所以，釋迦牟尼佛提出
教化眾生最重要的一個理念，就是幫助一切眾生破迷開悟。所以，
「迷」是一切痛苦的根源，「覺悟」是一切樂的根本；破迷開悟才
能夠離苦得樂，這是佛教化一切眾生總的目標、總的方向。
　　佛教的經典就是佛陀對一切眾生教學的課本、教科書，這裡面
最重要的就是《大方廣佛華嚴經》。《華嚴》是整個佛教教學的概
論，其他一切經典都是《華嚴經》某一個部分深入擴大的一種研究
。今天整個世界是處於動亂的一個時代，天災人禍非常頻繁，而且
一次比一次嚴重，這使全世界人都感覺到身心不安穩。從美國九一
一事件之後，全世界有許許多多一些有志的人士，都能夠感覺到危
機就在眼前。要想弘揚大乘，特別是弘揚《大方廣佛華嚴經》，最
重要的是要培養師資，要有一個很好的學府造就人才，把大乘佛法
能夠弘揚到全世界，幫助一切眾生解決苦難的問題。
　　我們也是為了這個問題，共同的願望，這一次有機緣到貴國來
參訪雲老法師。我們希望月雲老法師身體健康，法緣殊勝，能夠領
導這一個佛教中心的事業，我們會全心全力的來贊助。在這個地方
看到佛教有一線的光明，我們也希望這邊的同學們，要非常認真努
力的跟法師們學習，發菩提心，把佛教中心的事業我們要一肩承擔
，謝謝大家！


